
281251 - الأذان أثناء العمل لغير سبب مشروع

السؤال

أثناء العمل أقوم بترديد الأذان في غير وقته ، وقد منعني معلمي من فعل ذلك ، فهل يجوز الأذان في العمل في
غير أوقات الأذان ؟

الإجابة المفصلة

الأذان لغير الصلاة : إن كان لأمر يشرع له الأذان ، أو تظهر مناسبته الشرعية للأذان : فلا بأس به .

ومثال ما يشرع له الأذان ، أو تظهر مناسبة الأذان له : الأذان في أذن المولود ، كما جاءت به السنة ، أو الأذان لطرد
الشيطان ، أو خوفَ تمرد الجان ، ونحو ذلك ؛ فمثل ذلك : مما لا يظهر فيه حرج ، إن شاء الله ، ويرجى أن يكون من

أسباب دفع الشيطان ، والتحصن من عدوان الجان ، وتمردهم .

بَرَ لاَةِ ، أدْ يَ بالصَّ ا نُودِ الَ رسول الله – صلى الله عليه وسلم – : ) إِذَ الَ : قَ فعن أَبي هريرة – رضي الله عنه – ، قَ

يَ ضِ ا قُ ى إِذَ تَّ بَرَ ، حَ لاةِ أدْ بَ للصَّ ا ثُوِّ ى إِذَ تَّ لَ ، حَ بَ اءُ أقْ يَ النِّدَ ضِ ا قُ إذَ ينَ ، فَ أذِ عَ التَّ مَ سْ ى لاَ يَ تَّ اطٌ حَ رَ لَهُ ضُ انُ ، وَ طَ يْ الشَّ
لُ جُ لَّ الرَّ ظَ ى يَ تَّ لُ – حَ بْ نْ قَ ر مِ كُ ذْ ا لَمْ يَ ا – لِمَ ا واذكر كَذَ رْ كَذَ كُ ولُ : اذْ قُ هِ ، يَ سِ نَفْ ءِ وَ رْ نَ المَ رَ بَيْ طِ خْ ى يَ تَّ لَ ، حَ بَ يبُ أقْ وِ ثْ التَّ

لَّى ( رواه البخاري )608( ومسلم )389( . رِي كَمْ صَ دْ ا يَ مَ

ةُ . امَ ” : الإقَ يبُ وِ ثْ و”التَّ

هذا ، مع أن فرار الشيطان من التأذين لغير الصلاة : ليس من موضع النص هنا ، ولا من متين العلم فيه ؛ وإنما هو
من باب الرجاء ، والاستئناس ؛ لا سيما وقد شهد لهذا الأصل – في الجملة – : مشروعية الأذان في أذن المولود ،

عند ولادته .

لَّى اللهُ ولُ اللهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ ، قَ دِ اللهِ بْ ابِرِ بْنِ عَ نْ جَ وقد روى الإمام أحمد )14277( والنسائي في الكبري )10725( عَ
انِ ( . وضعفه الألباني لْأَذَ وا بِا نَادُ نُ فَ يلَا مُ الْغِ لَتْ لَكُ وَّ ا تَغَ ذَ إِ ، فَ لِ ى بِاللَّيْ وَ ضَ تُطْ لْأَرْ نَّ ا إِ ، فَ ةِ لْجَ مْ بِالدُّ كُ لَيْ : ) عَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

في “الضعيفة” .

وينظر بعض ما ورد في ذلك من آثار :

https://www.alimam.ws/ref/1020
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نت في صور؛ لت : تلوّ هم؛ ومعنى تغوّ تُُ رَ حَ لاَنُ جنسٌ من الجنّ والشياطين وهم سَ يْ قال النووي رحمه الله : ” والغِ
ه هذا في باب ما يقولُ إذا عرضَ منا ما يشبُ ها بالأذان، فإن الشيطانَ إذا سمع الأذان أدبر . وقد قدَّ والمراد ادفعوا شرّ

ل كتاب الأذكار والدعوات للأمور العارضات، وذكرنا أنه ينبغي أنه يشتغلَ بقراءة القرآن للآيات له شيطان، في أوّ
المذكورة في ذلك .” انتهى، “الأذكار” )287( .

وينظر للفائدة : “أحكام الأذان والإقامة” ، لسامي بن فراج الحازمي ، رسالة ماجتسير من “جامعة أم القرى” )317-
. )320

وإذا أذن لأمر عارض ، في غير وقت الصلاة : فينبغي له مراعاة من حوله ، فلا يشوش على نائم ، ولا مصل ، ولا
مذاكر ، ولا يؤذ به أحدا ، لأن أذانه هنا : إنما شرع لأمر يخصه ، وليس هو النداء العام للصلاة ، الذي يشرع الجهر به

، وإسماع الناس .

وأما إذا كان لم يكن الأذان للصلاة ، ولا لأمر عارض يقتضيه ، كما تفعله أنت في عملك ، ونهاك عنه معلمك : فلا
يظهر لنا مشروعية ذلك ، بل هو أمر ينهى عنه ، وليس لك فعله ، لا سيما مع رفع الصوت ، بحيث يسمعك معلمك

وينهاك .

وأما أن يكون ترنما فيما بينك وبين نفسك ، كما يترنم العامل بالنشيد والحداء أحيانا ، أو بالقرآن أحيانا أخرى ،
فتترنم أنت في خاصة نفسك بالأذان أحيانا ، من غير تشويش على من حولك ، ولا إزعاج لهم : فلا يظهر لنا حرج

في ذلك .

والله أعلم . 
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